



LA LETTRE DE SAINT-JEAN

Avent –
Noël
Épiphanie
2025 -
2026

Paroisse Saint-Jean, membre de l'Église protestante unie de France et de l'Inspection luthérienne de Paris - 147 rue de Grenelle, Paris 7e
Pasteure : Christina Michelsen

« *En elle était la vie, et la vie était la lumière des hommes.* »
(Jean 1, 4)

Jean nous parle d'une Parole, d'un Verbe qui était là avant toute chose et qui éclaire la vie des humains. Voici exprimé ce qui nous rassemble à Noël : cette Parole devenue chair en Jésus-Christ. Pour les chrétiens, cet Évangile ouvre un nouveau commencement.

Une nouvelle année débute : c'est la nouvelle année de l'Église. Après le temps de l'Avent, entamé dimanche 30 novembre, nous fêterons ensemble la première solennité de l'année liturgique, la Nativité, légèrement décalée par rapport au calendrier civil qui commence le 1^{er} janvier. Quelle belle lecture pour nous ! Ce texte, appelé le prologue de Jean, est très commenté pour ses spécificités littéraires, philosophiques et poétiques. L'Évangile nous introduit, par un langage imagé, à cette Parole qui est vie et lumière.

Le tout premier mot rappelle celui de la bible chrétienne : « Au commencement ». *En arkhē* dans la Genèse, le premier livre de l'Ancien Testament en grec ancien, *bereshit* en hébreu dans la bible juive.

Relisons Genèse 1 : « *Au commencement Dieu créa les cieux et la terre. La terre était sans forme et vide, et l'obscurité planait à la surface de l'abîme. Le souffle de Dieu planait à la surface des eaux. Alors Dieu dit : Que la lumière paraisse !* »

Dans l'Évangile de Noël, Jean fait référence à ce commencement-là.

C'est sur ce socle commun aux monothéismes que nous allons accueillir la Parole de Dieu faite chair, la parole que Dieu nous adresse. Elle surgit déjà dans le chaos primitif, dans le vide abyssal noyé d'obscurité.

À travers le monde, nous l'écouterons avec nos frères et sœurs chrétiens, en différentes langues, dans une grande diversité de contextes. Comme les

bergers, nous serons mis au courant et reliés à la venue au monde de notre Sauveur. Cette réalité est physique, et sa portée est unique !

À la lecture de l'Évangile, chacun reçoit la bonne nouvelle de Jésus-Christ, le salut offert à nous, mendiants en attente de lumière : la grâce du Seigneur. Rien que cela nous fait lever le regard. Le fait que l'Évangile parle de lumière nous ouvre la possibilité de nous appuyer sur une expérience commune.

La particularité de ce récit est qu'il nous rend attentifs à une lumière présente même lorsque nous ne la voyons pas. Comme les astres visibles la nuit, qui pourtant demeurent tout autant présents le jour, le soleil prend alors toute la place et nous fait oublier les étoiles.

Est-ce qu'il nous arrive d'être éblouis par une lumière unique, dominante, au point d'en oublier la lumière qui est au-dessus de toutes les lumières singulières ? La Parole, lumière et vie, entre dans notre existence par une naissance dans des conditions simples, semblables peut-être aux conditions dans lesquelles nous pouvons l'accueillir nous-mêmes.

Toute l'histoire de Noël, racontée en cette fête, tourne autour d'une venue dans le monde qui rompt avec les ténèbres. Osons-nous y croire ?

Les bergers reçoivent un message le soir de Noël. Ils ne s'attardent pas sur les phénomènes. Ils ne se laissent pas aveugler par une lumière unique, dominante, qui ferait oublier la subtilité d'un ciel étoilé :
«Aujourd'hui, dans la ville de David, est né pour vous un Sauveur ; c'est le Christ, le Seigneur».

Noël devient alors comme une prière, une attention portée aux autres, à ceux que nous portons dans nos mains et dans nos coeurs. Oui, en cette fête, nous sommes reliés par la Parole qui est lumière et vie. Devenons à notre tour porteurs de la bonne nouvelle, pour que la joie du don de Dieu pour nous se répande !

Christina Michelsen
Pasteure

Rétrospective

Mariage

Samedi 18 octobre, Bettina Heller et Cristhian Fernandez ont reçu la bénédiction de leur mariage à la Thomaskirche de Grünwald (Munich). Nos voeux de bonheur accompagnent les nouveaux mariés !

Synode de l'Inspection luthérienne à Bourg-la-Reine

C'est la paroisse de Bourg-la-Reine qui a accueilli cette année le synode de notre Église régionale les 8 et 9 novembre. Les conseillers synodaux ont travaillé cette année le thème de l'Église universelle : comment mieux vivre la catholicité de l'Église à l'échelle de nos familles, de nos paroisses, de notre région, de nos villes et du monde ? Le synode a formalisé une contribution aux travaux initiés sur ce thème par le conseil national de l'Église unie.

Retrouvez la rétrospective complète du synode sur notre site « Paroisse luthérienne Saint-Jean » dans la rubrique « Vie de l'Église » : [Le synode régional de l'Inspection luthérienne réuni à Bourg-la-Reine - Paroisse luthérienne Saint-Jean](#)



Marché de l'Avent

Le 16 novembre, Saint-Jean a renoué avec une vieille tradition de notre paroisse : tenir son propre Marché de l'Avent. Merci à vous qui avez répondu présents comme organisateurs et visiteurs. Merci aux parents, jeunes, musiciens et exposants qui ont fait de ce moment un moment de rencontres dans notre quartier du Gros-Caillou. Beaucoup de visiteurs ont poussé la porte de l'église pour la première fois à l'occasion de ce marché. Ensemble, vous avez fait de ce Marché une belle réussite !

Déjeuner d'entraide du centre d'action sociale protestant (CASP)

Le 23 novembre, notre paroisse a accueilli le déjeuner d'entraide du CASP. Un immense merci à tous les paroissiens, jeunes et moins jeunes, qui ont participé à l'organisation et l'animation de cette journée mémorable ! De belles lectures de poésies ont accompagné nos hôtes. Pour la première fois, quatre jeunes de Saint-Pierre-du-Gros-Caillou se sont joints à l'équipe d'organisation de ce repas, apportant un témoignage fraternel et œcuménique auprès de nos hôtes. Ce moment précieux de partage a été suivi d'un magnifique concert offert par Gunhild Wolff, notre talentueuse organiste, et Johanna Reichel au violoncelle.

Le partenariat avec la Fondation du patrimoine est désormais lancé

Dans la précédente Lettre, nous vous annoncions le lancement prochain d'un partenariat de notre paroisse avec la Fondation du patrimoine pour nous aider à financer les importants travaux de restauration en cours. Le site internet de la paroisse a été revu pour permettre un accès direct à la page de dons ouverte par la Fondation. Faites connaître ce projet autour de vous !

[Restauration de l'église luthérienne Saint-Jean | Fondation du patrimoine](#)

A vos Agendas !

La vie de notre paroisse :

- **Jeudi 4 décembre, à 18h00** : étude biblique
- **Mercredi 10 décembre, à 19h30** : rencontre du Mercredi soir à Saint-Jean (étudiants et jeunes professionnels), apéritif de Noël
- **Dimanche 14 décembre** :
 - o à 10h30 : culte du Troisième dimanche de l'Avent
 - o à 16h00 : festival de « Neuf Lectures et Cantiques » (Lessons & Carols) autour des jeunes du catéchisme et de l'école biblique
- **Mercredi 24 décembre, à 19h00** : veillée de Noël
- **Jeudi 25 décembre, à 10h30** : culte solennel du jour de Noël
- **Lundi 29 décembre, à 8h30** : prière du matin à Saint-Jean dans le cadre des Rencontres européennes de Taizé, en partenariat avec la paroisse de Saint-Pierre-du-Gros-Caillou
- **Mercredi 7 janvier, à 18h00** : étude biblique sur le livre de Jonas
- **Dimanche 11 janvier, à 10h30** : culte de l'Épiphanie, avec participation des jeunes, suivi du repas des familles, du catéchisme et de l'école biblique (dimanches KT suivants : 15 février et 15 mars)
- **Jeudi 15 janvier, à 20h00** : le groupe du Mercredi soir se déplace hors les murs avec les jeunes de la paroisse des Billettes... ce jeudi ! au Service protestant de mission (Défap, 102 bd Arago, Paris 14^e)
- **Dimanche 18 janvier à 12h15** : ouverture de la Semaine pour l'unité des chrétiens (accueil à Saint-Pierre du Gros-Caillou à l'issue de notre culte, déjeuner en commun suivi d'un dialogue œcuménique entre les

- communautés paroissiales de Saint-Jean, de Saint-Pierre du Gros-Caillou et la communauté orthodoxe roumaine hébergée à Saint-Pierre)
- **Mercredi 28 janvier, à 19h30** : rencontre du Mercredi soir à Saint-Jean (étudiants et jeunes professionnels)
 - **Mercredi 4 février, à 18h00** : étude biblique

Suivez le calendrier actualisé et enrichi sur internet
[Accueil - Paroisse luthérienne Saint-Jean](#)

La vie de l'Inspection :

- **Samedi 20 décembre, à 18h30** : gala annuel de la Mission Jeunesse de l'Inspection autour de Gospels (ouvert à tous, pour s'inscrire : [Gala MiJi 2025](#))

Prière pour le temps de l'Avent :

*Seigneur, le temps de l'Avent est fait pour t'attendre :
 apprends-moi à attendre et à ne pas tout désirer de façon immédiate.*

*Le temps de l'Avent est fait pour te rencontrer :
 apprends-moi à te reconnaître dans les personnes que je croise.*

*Le temps de l'Avent est fait pour espérer ton retour :
 apprends-moi à ne jamais désespérer.*

*Le temps de l'Avent est fait pour cheminer vers la joie de Noël :
 apprends-moi à me réjouir de ta présence.*

Anonyme
 Source : UEPAL

Conseil presbytéral

Président : Jean-Philippe Hecketsweiler
 Membre *ex officio* : pasteure Christina Michelsen
 Marie-Louise Boisseau (trésorière, outils collaboratifs, archivage)
 Philippe Bordenave (immobilier, gros œuvre bâtiments)
 Jean-Marie Chaudron (service liturgique, diaconie, activités paroissiales)
 Eykmar Fett (entretien courant)
 Eveline Kuoh (partenariats)
 Christian Mankoto (achats)
 Catherine Rogy (musique)
 Paul Weick (communication, relations avec l'EpudF et l'ILP, relations œcuméniques)

Nous contacter :

Pasteure Christina Michelsen

01 47 05 85 66 / 06 86 45 78 31

<https://saintjean.epudf.org>

Culte avec Sainte Cène

le dimanche à 10h30